

# La comptabilité par activités : quel bilan pour les grandes entreprises canadiennes après plus de vingt-cinq ans de débats ?



**Donatien Avelé**  
Ph.D  
Université de Moncton  
donatien.avele@umoncton.ca



**Yves Robichaud**  
Ph.D, CPA  
Université de  
Laurentienne  
yrobichaud@laurentian.ca



**Egbert McGraw**  
Ph.D, CPA  
Université de Moncton  
egbert.mcgraw@umoncton.ca

*Contrairement aux nombreuses études réalisées depuis 1990 et ayant pour objectif d'évaluer dans quelle mesure les entreprises de plusieurs secteurs ont examiné le processus d'adoption et de mise en œuvre de la comptabilité par activités (CPA) dans plusieurs pays à l'échelle mondiale. Notre étude, limitée aux plus grandes entreprises canadiennes, s'aligne dans la continuité de ces travaux. La présente recherche est donc de type descriptif. Son objectif est de recueillir les opinions des répondants à travers un sondage afin de déterminer les taux d'adoption, de rejet et/ou de tentative de mise en œuvre de la comptabilité par activités.*

**Mots-clefs** : Comptabilité par activités, enquêtes descriptives, sondage, taux d'adoption.

## **Activity-Based Costing: What is the practice of large Canadian companies after more than 25 years of debate?**

*In contrast to the numerous studies carried out since 1990 which objectives were to assess the extent to which companies in several sectors have examined the process of adopting and implementing activity-based costing; our study, based exclusively on the largest Canadian companies, is in line with these studies. The present research is therefore descriptive and the objective is to collect the opinions of respondents through a survey to determine the adoption, rejection and / or attempted rate of implementation of activity-based costing.*

**Keywords**: Activity based costing, Activity based management, Surveys, Rate of adoption.